

SAINT-IMIER

La Clef, terreau d'écologie industrielle

► **La zone d'activité de la Clef**, à Saint-Imier, fait l'objet d'une large réflexion quant à son organisation et son développement.

► **En toile de fond**, le concept d'écologie industrielle et territoriale, qui repose sur un meilleur aménagement et la mise en place d'une gouvernance collaborative.

► **Mobilité, déchets, logistique, animation, énergie**: de nombreuses questions ont été abordées avec les entreprises et politiques locales.

► **Les explications d'Aude Boni**, responsable du projet au sein de l'association Eco-parc.

Située à l'extrémité ouest de la ville de Saint-Imier, la zone de la Clef est inscrite en tant que pôle de développement économique du canton de Berne. Ce secteur de 80 000 mètres carrés compte aujourd'hui dix entreprises comprenant chacune entre 1 et 50 employés environ. Des parcelles sont encore libres de construction.

Dans le cadre du projet pilote de la Confédération «PHR Economie», l'association Eco-



La zone de la Clef est appelée à se développer encore.

PHOTO STÉPHANE GERBER

parc, qui œuvre depuis 20 ans à la concrétisation du développement durable en milieu urbain, s'est penchée sur l'organisation de ce secteur. Son objectif est de réfléchir à l'application du concept d'écologie industrielle et territoriale (EIT), lequel pourrait guider le développement futur de la zone.

Cibler les besoins

«L'EIT, en résumé, consiste à faire en sorte que les déchets des uns soient utiles aux autres. Il s'agit d'une dimension systémique où de multiples éléments sont pris en considé-

ration dans une logique de développement durable», indique Aude Boni, responsable de projet chez Eco-parc.

La zone d'activité de la Clef est appelée à accueillir d'autres entreprises à l'avenir. Eco-parc a souhaité dans un premier temps rencontrer les occupants actuels afin d'évoquer les thématiques de la mobilité, de l'environnement, de l'énergie ou encore de l'animation de la zone. En clair: cibler les besoins pour dégager les potentiels de synergies. «Les retours ont été bons, surtout au sein des plus grandes structures», assure Aude Boni.

La commune participe

La Municipalité, elle aussi, encourage la démarche, laquelle doit permettre de répondre à des enjeux ciblés: proposer un environnement de qualité aux entreprises et un système de gouvernance collaborative, créer de l'emploi en attirant des entreprises à haute valeur ajoutée, reconnecter la zone d'activité au territoire communal en termes de mobilité et de services mais aussi développer un réseau énergétique performant. Le 4 décembre, la commune décidera si elle entend donner suite concrètement aux ré-

flexions menées. «Nous nous sommes efforcés de convaincre les différents acteurs que tous ces échanges ne représentent pas une perte de temps, bien au contraire, poursuit Aude Boni. Nous militons pour une manière plus transparente de travailler, plus efficace. Certaines entreprises sont parfois frileuses, car la culture du secret est très ancrée dans cette région. Mais la collaboration peut apporter énormément.»

À titre d'exemples, la responsable évoque la mise en place d'une meilleure logisti-

que, par exemple par le biais de convois ferroviaires préparés en commun et qui permettraient de supprimer l'allée et venue de dizaines de camions. La question du covoiturage émerge également, dans un contexte où le trafic est de plus en plus engorgé et où les consciences commencent à se réveiller s'agissant de l'impact environnemental de la mobilité. «Il s'agit de la politique des petits pas. À terme, et si les entreprises et la commune adhèrent au concept, de grandes actions pourront également être organisées.»

OLIVIER ZAHNO

Un projet pilote de la Confédération

► Consommer dans la région

Les réflexions menées à Saint-Imier s'inscrivent dans le cadre du projet pilote de la Confédération «PHR Economie», porté dans la région par le Réseau des villes de l'Arc jurassien et Arcjurassien.ch. Son objectif est de promouvoir dans les territoires des projets axés sur l'économie englobant les villes et les campagnes. Dans nos contrées, un fort accent a été mis sur l'économie locale, le but étant d'encourager la consommation de biens et de services régionaux. Le constat est le suivant: le développement économique d'un territoire ne dépend pas uniquement de sa capacité à exporter des biens et des services, mais également de sa capacité à capter les revenus dépensés par les personnes ou les entreprises qui sont présentes sur ce même territoire.

► Présentations dans chaque région

La zone de la Clef à Saint-Imier est l'un des quatre projets en cours dans les quatre cantons qui forment l'Arc jurassien. Depuis début novembre, chaque projet fait l'objet d'une présentation. Ce fut le cas récemment (voir LQJ du 15 novembre) à Delémont où les spécialistes ont détaillé la problématique de la captation des revenus, insuffisante dans nos contrées malgré une intense activité industrielle. oza

SAINT-IMIER

Nonante bougies soufflées à la Résidence Les Fontenayes

Un petit vent de fête a soufflé sur la Résidence des Fontenayes à Saint-Imier le 21 novembre dernier. Des représentants des autorités municipales se sont rendus sur les lieux à l'occasion du 90^e anniversaire de Lucia Jaussi. Le vice-maire de Saint-Imier Marcel Gilomen et Yanick Courvoisier, chef du Service administration générale et police, lui ont notamment remis la traditionnelle attention destinée aux nonagénaires. CB

BIENNE

Santé bernoise déménage

Le Centre régional Jura bernois-Seeland de la Fondation Santé bernoise, sis à Bienne, va prochainement déménager ses locaux. Installé à la rue Centrale 63a, le centre prendra ses quartiers à la rue de la Gare 50 dès le 9 décembre. Pour rappel, la Fondation Santé bernoise propose des prestations sur mesure dans les domaines de la promotion de la santé, la prévention, l'éducation sexuelle ainsi que la consultation et la thérapie en matière d'addictions. À noter que les antennes régionales de Moutier, Saint-Imier et Tavannes demeurent ouvertes. CB

Agenda

■ **SAINT-IMIER**
- Concert avec Mildred Aubry, ce soir, à 20 h, au CCL.

■ **TAVANNES**
- Soirée publique avec Caravane FM, à 19 h, au Royal.

- Soirée lecture avec Dunia Miralles et Bernadette Richard, ce soir, à 19 h, à la librairie Pierre-Perthus.

TRAMELAN

Un mois de décembre musical

Suite au succès remporté par les éditions de 2015 et 2017, l'association culturelle tramelote Agora remet le couvert avec un troisième volet de son calendrier musical de l'avent. Chaque soir du 1^{er} au 24 décembre, la population se verra ainsi proposer un concert en un lieu différent de la commune, qu'il s'agisse d'un appartement, d'un garage ou encore d'un magasin.

Côté programmation, les organisateurs ont tenu à concocter un menu riche et varié au public. Du rock à la musique

classique, en passant par la folk pop de la chanteuse Colour of Rice ou le rap de Mouman, il y en aura pour tous les goûts. Les amateurs de danse seront aussi servis, grâce à la présence des tambourinaires du Burundi notamment. Notons encore la venue de Fanny Känzig, championne du monde junior de cor des Alpes en 2017.

Les concerts sont gratuits et le programme complet est disponible sur la page Facebook Agora Tramelan ou dans les commerces tramelots. CB

MOUTIER

Un huitième Graitricks sur les rails

La traditionnelle fête bisannuelle du vol libre, le Graitricks, sera de retour au mois d'août 2020 à Moutier pour une nouvelle édition. Cette dernière se déroulera du 14 au 16 août, comme à l'accoutumée au pied de la montagne du Graiter. Il s'agit de la huitième mouture de la manifestation, qui offrira encore et toujours un joli spectacle de vol libre dans les airs prévôtés. Lors du week-end, des soirées ainsi que d'autres activités seront également mises sur pied. Si le programme complet sera dévoilé ultérieurement, le président Morane Montavon confirme que la cuvée 2020 sera dans la même veine que les précédentes.

Sièges repourvus

L'assemblée générale du Graitricks s'est par ailleurs te-



La huitième édition du Graitricks aura lieu du 14 au 16 août 2020.

ARCHIVES

ment récemment. Morane Montavon, président ad interim lors de la dernière édition, prend ainsi la place de prési-

dent. Yannick Althaus devient vice-président et Nadia Meier s'occupera de l'administration et des finances. «Nous som-

mes les trois membres les plus impliqués dans l'organisation. C'est un trio qui fonctionne bien et nous avons donc officialisé ces statuts lors de l'assemblée générale», explique Morane Montavon.

Membres motivés

Pour rappel, la dernière édition du Graitricks, en 2018, avait failli être reportée en raison d'un manque de disponibilité des membres du comité. Un vent nouveau souffle toutefois désormais sur la manifestation depuis l'année dernière. «Nous avons trouvé plusieurs personnes motivées mais qui s'engageaient au départ pour une seule édition», précise Morane Montavon. Pour la plupart, on les retrouvera toutefois encore au mois d'août, pour la huitième édition. LRO

MOUTIER

Les dix ans de Carrousel fêtés à l'aula de Chantemerle

Le groupe Carrousel fera une halte à Moutier dimanche dans le cadre de la tournée anniversaire de ses dix ans de scène. Sur invitation du Centre culturel de la Prévôté, qui fête pour sa part ses cinquante ans cette année, le bien connu duo jurassico-auvergnat composé de Léonard Gogniat et Sophie Burand viendra partager ses mélodies pétillantes et son énergie débordante avec le public.

Accompagnés pour l'occasion du percussionniste Thierry Cattin, ils referont découvrir leurs chansons dans une



Carrousel fête ses dix ans.

ambiance intimiste et feutrée, mais toujours aussi colorée. Le concert se tiendra à l'aula de Chantemerle, à 17 h. Réservations au ☎ 032 493 45 11. CB

